

orientale de Formose, habitée par les Boutan et quarante-quatre matelots furent massacrés.

L'archipel des Lieou K'ieou (japonais *Ryu kyu*) forme aujourd'hui le *ken* d'Okinawa et est divisé en : Miyakoshima, Shimajiri, Nakazu, Naha, Kuni-Gami, Kumeshima, Yae Yamashima, Churi, ville principale. Sous le premier empereur Ming, Houng Wou, ce royaume fut divisé en île (montagne) centrale, *Tchoung Chan*, île du Sud, *Nan Chan*, et île du Nord, *Pe Chan*. En 1844, la corvette *Alcmène*, commandée par le capitaine de vaisseau FORNIER-DUPLAN, se rendit à Nafa pour y installer une mission avec l'abbé FORCADE. En 1855, l'amiral GUÉRIN, qui avait déjà visité les Lieou K'ieou en 1846, comme commandant de la *Sabine*, retourna à Nafa avec deux prêtres des Missions étrangères, et signa avec les autorités locales une convention le 24 novembre 1855. L'année précédente, le 11 juillet 1854, le Commodore M. C. Perry, commandant en chef les forces navales américaines dans les Indes Orientales, la Chine et le Japon, avait signé à Napa, dans la Grande Lieou K'ieou, un traité en 7 articles. Le marin américain avait recommandé à son Gouvernement une prise de possession de l'archipel.

Le gouvernement japonais, qui venait de remettre en liberté les coolies arrivés par le navire péruvien *Maria Luz*, et avait reçu les remerciements de la Chine pour cet acte d'humanité, réclama à Pe King contre le traitement infligé aux sujets japonais à Formose. Les ministres chinois se déclarèrent irresponsables; entre-temps, le Ministre des Affaires étrangères japonais, SOYESIMA PANEOMI, était reçu à l'audience impériale de 1873 et le Tsoung-li Yamen lui déclara qu'il ne désirait pas intervenir à Formose. Une expédition était organisée par les Japonais et le général SAIGO YORIMITI, nommé Commandant en chef débarquait le 29 mai dans la baie de Liang Kiao au sud-ouest de Formose. Le débarquement des troupes japonaises provoqua la plus grande émotion à Pe King et le gouvernement chinois expédia immédiatement des troupes dans le nord et à l'ouest de l'île; une commission spéciale fut envoyée auprès du Commandant en chef des troupes japonaises pour